



DOS BANQUETES

ENVIDIABLES

Mañana S. E. almorzará entre los vacunos de la Exposición de Animales y el domingo lo hará entre los caballos del Club Hípico.

Para variar no está mal, y hasta casi estamos seguros que en ninguno de los dos banquetes echará de menos a sus contertulios del Régimen de Reconstrucción Nacional.

"Mientras más conozco a los hombres, más quiero a mi caballo" — dijo hace años un célebre gobernante, a quien, a Ross gracias, nada tiene que envidiarle nuestro tres veces Presidente.

El mismo origen tiene que tener el cariño entrañable que siente S. E. por su hermoso perro.

Nadie mejor que él conoce a los hombres de derecha e izquierda.

En sus tiempos de izquierdismo amó a un perro modesto, pequeño, casi un quiltro. Era justo que en sus tiempos de derechismo el amor canino lo pusiera en un perro grante, fino, de gran raza.

Comprendemos pues que gustoso haya aceptado los dos banquetes que le reserva la semana. Los animales tienen muchos más encantos que los hombres. Desde luego no se conoce el caso en la historia de que un pino de caballos, vacunos u ovejunos haya derrocado dos veces a un Presidente Constitucional.

En cambio, cuántas veces S. E. en los banquetes que exige el protocolo del Régimen de Reconstrucción Nacional habrá tenido que hacer comentarios como éste sobre los comensales que lo rodeaban.

—Ese que está ahí fué uno de los primeros que llegó a sacarme de la Moneda en Septiembre de 1924.

—Ese otro que está al frente fué el que preparó el golpe del año 1925.

—Y este que me sonríe, qué de injurias y calumnias no escribí con su "O", de 1920 a 1934.

—Para el lado que me doy vuelta sólo encuentro hombres que me denigraron, que me vejaron y que hoy me inclinan la espalda porque les tengo comiendo a mi lado. ¡Qué asco! ¡Qué asco! ¡Cómo se puede tener apetito?"

Ni en el banquete de los vacunos ni en el de los caballos de carrera tendrá que hacer recuerdos tan penosos. A lo más se topará con un triste buey que fué un hermoso toro en 1920 y que en mujidos lastimeros se lamentará de no ser ya el mismo del año 20. Pero, en cambio, otros animales, los carneros, por ejemplo, le harán divertirse mostrando su enorme parecido con los demócratas de Monjitas.

Serán dos banquetes estupendos y en los cuales S. E. podrá darse el lujo de hablar del Régimen de Reconstrucción Nacional del Resurgimiento Económico, del Orden, la Legalidad y la justicia sin temor de ser rebatido.

Francamente lo envidiamos por estos dos banquetes y sentimos en el alma no ser lo suficientemente caballos para adherirnos de todo corazón.

Raspútin.

ACCION NACIONAL

Por VICENTE HUIDOBRO

Con el nombre de Acción Nacional se lanza sobre el campo chileno sobre este campo triste y desilusionado, un nuevo partido político. ¿Nuevo? En realidad este partido no presenta nada nuevo. Es una amalgama de todos los viejos partidos, tratando de rejuvenecerlos sólo en la apariencia, no en el fondo.

El comentario callejero ante el discurso del jefe del nuevo partido, muestra la desconfianza natural o la burla de un pueblo que ha sido tantas veces engañado y que no quiere serlo una vez más. Es un discurso ingenuo, dicen unos. Es un discurso absurdo y cómico. Es un discurso de colegial, tan primario que no puede convencer a nadie que piense un poco, dicen otros, etc.

No vamos a hacer el comentario de los comentarios. Diremos solamente que el discurso programa del jefe del nuevo partido está lleno de contradicciones elementales. Dice por ahí el señor Sánchez que "la lucha de clases es antinatural porque olvida el origen común de todos los hombres". Precisamente es todo lo contrario, lo antinatural es haber olvidado el origen común de todos los hombres y por haberlo olvidado es natural la lucha de clases. Lo antinatural es que una minoría de hombres, olvidando justamente el origen común de todos los hombres explote a la inmensa mayoría. Lo antinatural es que una minoría privilegiada viva sobre una mayoría de desvalidos, aplastada y desesperada y que mientras unos viven en el lujo y la abundancia los otros viven como bestias, teniendo todos un origen común. Por esta razón la lucha de clases es natural y lógica, porque trata de hacer desaparecer esa monstruosidad, ese olvido infame. La lucha de clases salvará a la humanidad de la catástrofe que significa ese olvido monstruoso, hará a los hombres iguales en su derecho a gozar de la vida, en su derecho a ser todos dueños del mundo y no sólo unos pocos favorecidos por la suerte y la rapiña. La lucha de clases no desaparecerá de la tierra mientras no desaparezcan las razones que la han engendrado, la injusticia, el abuso nacidos del olvido de ese origen común de la humanidad. Mientras no haya desaparecido la monstruosa desigualdad existente en el mundo actual, no habrá paz entre los hombres ni seres de buena voluntad.

Esa frase fatal escapada de los labios del jefe ha desenmascarado todo un programa. Ella nos muestra que su partido no tiene nada de nuevo, sino que representa la misma ideología de todos los viejos partidos que persiguen al pueblo con el pretexto de resolver por la violencia las antinomias sociales.

¿Cómo hacer desaparecer la idea de violencia que lleva en sí un partido formado por las antiguas milicias armadas?

En otra parte de su discurso el señor Sánchez dice a las fuerzas armadas que ellos las aman y las respetan, olvidando que como jefe de las Milicias, ayer no más, infería un agravio mortal, más que un agravio, una herida y un insulto al ejército nacional. Por lo menos así lo consideraban y lo consideran todos los militares chilenos.

En el discurso que comentamos se ataca la politiquería y sin embargo este llamado a la amistad del ejército que ayer se ofendió gratuitamente, es un gesto de pura politiquería.

En otra parte del discurso se habla de la democracia y de sus derechos y luego se ataca el sufragio universal y, aún más, se niega el de opinión en las secciones de su propio partido donde no im-

perará sino la voluntad absoluta del jefe. Algo así como la monarquía austriaca o el Sacro Imperio Germánico, y ésto, hablando demagógicamente contra las dictaduras y las tiranías.

Se dice por ahí en el discurso que "la actitud amenazante de las masas es la traducción biológica de ese fenómeno elemental y bíblico". Es de suponer que más de algún médico debe de haber saltado de hipo en su asiento al oír esa frase que no significa nada sino un simple ruido de aire. A menos que se tratara de colocar la palabra biológico para darse humos serios y científicos.

Sería largo enumerar todos los contrasentidos y contradicciones del discurso programa. Basta decir que después de afirmar que Chile ha estado desgobernado en los últimos años, se gritan vivas al Presidente de la República, al mismo que se acaba de llamar desgobernante. Pero esto también obedece a razones de politiquería, de esa politiquería que se trata de destruir como el principal daño del país.

En verdad, el partido que aca-

ba de nacer será un partido político y politiquero como todos los viejos partidos tradicionales. Acaso más politiquero porque se presenta con más ínfulas y ansias de bríos.

Es posible que sólo se trata de luchar contra el Frente Popular y que por eso se quiere arrebatarse su programa de acción nacional y colgárselo en el pecho de la reacción burguesa para engañar incautos.

El Frente Popular lucha por libertar a Chile de los imperialismos, de la garra extranjera. Por eso es un frente de acción nacional. Lucha por un Chile libre, con un pueblo libre. Con un pueblo sano, vigoroso, feliz, activo, con derecho a la vida y a la alegría de vivir. Por esto es un Frente de acción nacional. Y a este el pueblo le cree, el pueblo sabe hoy cuáles son sus partidos; ya no se deja engañar tan fácilmente.

¿A qué entonces un partido nuevo, igual a los viejos, un partido que no inspirará confianza a nuestro pueblo, tan lógicamente desconfiado?



SANTIAGO DE CHILE, LUNES 19 DE OCTUBRE DE 1936

EL VOTO DECISIVO

EN EL DIA DE HOY debe de decidir la Junta Radical su actitud ante el Frente Popular.

El voto de las Asambleas Radicales se ha pronunciado abrumadoramente en favor del frente y de la unidad de acción de todas las fuerzas del pueblo. En la Convención reciente, la mayoría de las Juntas Provinciales han dado su veredicto en favor del Frente, contra la oligarquía, por la democracia y contra la dictadura fascizante que se perfila en la perspectiva nacional. Un elemental respeto de la democracia interna y de los mandatos de su propia masa, están exigiendo imperativamente a la Junta Central la aprobación del informe de mayoría.

Sin embargo, es inobjetable que, sobre todo en los últimos días, la derecha radical, obediendo las consignas y las inspiraciones de la reacción, se ha empleado a fondo, ha maniobrado vigorosamente, para imponer un criterio contrario al de la colectividad radical: provocar la ruptura del Frente Popular.

Es inútil disimular las maniobras de todo orden que se han seguido realizando para desvirtuar, primero, el sentido de las resoluciones adoptadas en la Convención de Presidentes de Juntas Provinciales realizada el 11 del presente mes, y para conseguir, después, un pronunciamiento del organismo máximo del radicalismo que signifique la supeditación del sentir de una minoría reaccionaria, pero audaz, contra la voluntad de la gran masa del radicalismo del país.

La masa radical quiere ir junto al pueblo de Chile. Siente sus necesidades, lucha y se sacrifica por él.

Los radicales se identifican con el sentir de las clases explotadas por el imperialismo y sus aliados criollos que especulan con los productos de alimentación popular, que exportan el trigo, los porotos, la lenteja, la papa, aunque todo un pueblo quede en la miseria.

Es por eso que resulta incomprensible el afán de los dirigentes de romper las "amarras", que no tienen otra virtud que cortar las que pudieran ligarlos a los intereses y privilegios oligárquicos que el radicalismo y el pueblo de Chile repudian.

La derecha del Partido Radical se prepara, no solamente a afrontar el voto de la abrumadora mayoría del Partido Radical, sino a contradecirlo y a ejercer una presión y un chantaje con la amenaza, hoy día ya franca, de dividir el Partido Radical.

Tal actitud no tiene nada que ver con la defensa de los intereses populares, ni con el resguardo de las libertades ciudadanas, ni con la doctrina histórica del radicalismo, ni con los destinos del partido de los Matta y de los Gallo. Todo lo contrario: esta actitud está vinculada estrechamente a los intereses económicos y financieros de un grupo de jefes radicales, gerentes, abogados y accionistas de grandes empresas mezcladas en el agio, en la especulación, en la penetración monopolizadora e imperialista en el país.

Y esta actitud furiosamente antifrentista de esos jefes, obedece también a combinaciones ocultas para organizar los trabajos preparatorios de candidaturas a la Presidencia de la República, para las que se busca la tolerancia de las derechas y el apoyo oficial del Gobierno.

Dos principios, dos realidades, dos tendencias se ponen hoy frente a frente en el seno de la Junta Central del radicalismo: los intereses del pueblo chileno y los de un grupo amarrado a la oligarquía, al imperialismo, a las grandes empresas explotadoras y hambreadoras del pueblo.

Aspectos

AYER no fué apaleada la muchedumbre que se congregó para clamar contra la vida cara en la plaza de Artesanos. Ninguno de los oradores siguió el camino de Rossetti. ¿Es que el Gobierno ha reconocido la torpeza del procedimiento empleado una semana atrás? ¿Es que los carabineros han sido amonestados, en privado, merced a las energías gestiones realizadas por los ministros radicales? ¿Es que...? ¿Nada de eso! Se trata, simplemente, de los últimos pudores del régimen oligárquico, antes de imponer su dictadura. Se trata de un resto de poder para cubrir una impudicia: el mismo día, por el corazón de Santiago, desfilaba una procesión religiosa encabezada por la bandera oro y gualda, que hoy es llevada por moros a sueldo y mercenarios del Tercio Extranjero, por los asesinos del pueblo español. ¿Tiene derecho el clero para consagrar esta impudicia? ¿Se debe mezclar la expresión de fe religiosa con una manifestación de repugnante solidaridad con rebeldes asesinos? ¿Tiene derecho monseñor Campillo para herir los sentimientos de los devotos de la virgen del Carmen y devotos a la vez de la República española?

YA TIENE un émulo don Alberto Mackenna Subercau: el radical reaccionario don Luis Aníbal Barrios. Espíritus gemelos en trogloditismo político, en audacia ignorante, en mixtificación solemne, antihistórica y anticientífica. La misma petulancia sin fondo, el mismo propósito avieso, la misma finalidad reaccionaria, de esta preciosa yunta de economistas, sociólogos, filósofos, literatos, todo en una sola persona.

En un artículo publicado por "La Hora" de hoy, don Luis Aníbal Barrios exhibe su ignorancia de los más elementales principios de la más rudimentaria ciencia económica y, al mismo tiempo, su afán de falsificar la realidad, pasando un barniz de indiferencia sobre la pavorosa tragedia de un pueblo hambriento.

Y cerrando los ojos al problema apremiante de las subsistencias, cuyo estudio le confió el Partido Radical, sale con una perogrullada anodina, inútil, vacía: que lo mejor es que los profesionales cesantes, los estudiantes sin conseguir los empleados y los jubilados, sean propietarios. Como si al niño que clama por pan se le calmara el hambre diciéndole que le hace falta una linda bicicleta.

DON DARIO no se va de la jefatura del protocolo; permanece merced a la gracia de que disfruta en las esferas de la reacción imperante; se queda con el puesto, el automóvil, las prebendas, a causa de sus padrinos y de sus cuñas.

Pero ha tenido que hacer un severo acto de contrición; no solamente ha sido forzado a renegar de sus humos carlistas, de sus petulancias de requeté, de sus bravuras de legionario, sino que ha renunciado a ser periodista, a firmar procaçidades con su nombre, a insultar a países amigos con sus iniciales, a ser consocio del órgano miliciano. En todas estas tareas, don Dario será reemplazado por cualquiera de los nuevos requetés de la "acción nacional" de la Sociedad en Comandita Ross-Sánchez Errázuriz.

LOS LEALES LLEVAN LA OFENSIVA

MADRID, 19. (F. P.).—Se ha producido un cambio radical en la marcha de las operaciones, pasando los leales a la ofensiva en todos los frentes y llevando en algunos casos la iniciativa del ataque en términos que desconciertan a los rebeldes.

Es en el frente Norte donde los avances tienen mayor importancia, como lo demuestra la premura con que los rebeldes han trasladado a Salamanca su cuartel general, que habían tenido en Burgos desde que estalló la sublevación. De allí su emisora lanzaba diariamente noticias fantásticas referentes al general Mola.

SE DESHACE EL CERCO SOBRE MADRID

El cerco que los rebeldes tratan de poner a Madrid se deshace, al verse obligados a enviar tropas en auxilio de Aranda. Pero estas fuerzas de socorro se ven detenidas en las proximidades de León por los mineros y las milicias republicanas.

En Peñarroya las fuerzas repu-

blicanas persiguen a núcleos facciosos.

En Aragón los leales hállanse a las puertas de Huesca, alcanzando con los disparos de sus fusiles a los sediciosos que deambulan por las calles y plazuelas de la ciudad.

En Granada y Córdoba se estrecha el cerco a que las han sometido las fuerzas gobiernistas.

En Barcelona celebran llegada de barco soviético

BARCELONA, 19. (U. P.).—A las 20 horas.—En el teatro Price se ha celebrado esta mañana un mitin marxista organizado por el Partido Socialista Unificado, y al cual asistió el cónsul general de Rusia, Ovienseenko, el personal del consulado y la dotación del vapor ruso "Zirianin".

Pronunciaron discursos el capitán del vapor, el consejero de la

Generalidad, Valdés; el secretario general del partido, Del Barrio; el cónsul general de Rusia y el consejero de la Generalidad, Gonorera. Los oradores propugnaron la unión en contra del fascismo, lamentando la incomprensión de algún grupo que imprime un ritmo demasiado acelerado al régimen de colectivizaciones. Se aclamó a los representantes soviéticos.

TODO EL PAIS VASCO SE ALISTA PARA LA GUERRA

BILBAO, 19. (U. P.).—El Gobierno ha dictado un decreto que dispone la militarización de todas las industrias y fábricas cuya

producción sea necesaria para fines bélicos.

Otro decreto divide todo el país vasco en distintas zonas de guerra.

DISFRUTARÁ AHORA LA NIÑEZ DE MADRID DEL BELLO PARQUE DE OSUNA

MADRID, 19. (F. P.).—La alameda de Osuna, parque situado a siete kilómetros de Madrid, se va a convertir en una guardería infantil con hogar y escuela.

La alameda tiene justificado su nombre, pues posee un soberbio arbolado con magníficos edificios,

numerosos grupos escultóricos y varios estanques.

Diversas veces el Ayuntamiento madrileño trató de adquirir la finca para incorporarla a los parques municipales, facilitando al vecindario un nuevo lugar de esparcimiento, pero los herederos de los duques de Osuna mantuvieron precios elevadísimos que llegaban a varios millones de pesetas, lo que imposibilitaba su adquisición.

La sublevación militar ha permitido ahora que el pueblo disfrute de la alameda.

AGRADECEN SU VALIOSA LABOR

MALAGA, 19. (F.P.).—Las avanzadillas de redactores del "Popular" han entregado al capitán José María Piaya, las insignias de teniente coronel, grado a que fué ascendido en fecha reciente por méritos de guerra.

Nuevos temblores en Venecia

VENECIA, 19. (U. P.).—Cuatro ligeros temblores que se sintieron anoche sembraron otra vez el pánico entre la población de la provincia de Belluna.

Los temblores se sintieron a las 11.31 P. M., 8.12 y 10.50 A. M.

Según las informaciones que se tienen, no hay víctimas ni perjuicios.

La mayor parte de la población se ha refugiado en los cerros o en los espacios abiertos.

Condecoraron la bandera del 5.º Regimiento, de Heroica Actuación

MADRID, 19.—(F. P.).—En el cuartel del 5.º Regimiento de las Milicias se realizó la ceremonia de condecorar la bandera de dicho regimiento con la medalla de oro de la Cruz Roja Española.

Pronunciaron discursos los comandantes Carlos Lister y el inspector médico Luna, quien felicitó del honor de premiar el heroísmo de quienes luchan bajo las banderas del 5.º regimiento.

EL HOMBRE



QUE FINANCIA A LOS REBELDES

El escritor Benavides ha publicado una biografía de este hombre que titula "el último pirata del Mediterráneo".

March es el primer contrabandista de España y un hombre tan hábil que cuando la Compañía Tabacalera española controlaba toda la producción él la burlaba impunemente.

Se le formó un proceso, y él pagó a los mejores cerebros de las derechas para que le hicieran un magnífico discurso de defensa. Se lo aprendió de memoria, y ante el estupor de los que lo sabían analfabeto, lo dijo con tanto desparpajo y elocuencia que pidieron su absolución.

Ahora ha resuelto arriesgar 200 millones de pesetas con la expectativa de hacer otro buen negocio que cobrará con la usura que le dicta la magnitud de su apetito.

MADRID, 19. — (F. P.). — Los generales sublevados contra el pueblo español no regatean favores, merced a la ayuda económica que les prestan los agentes financieros que pagan el movimiento insurreccional, principalmente el famoso contrabandista Juan March.

Este sobornó a varios periódicos y a las agencias de prensa para lanzar al mundo infundios, mentiras e insultos contra el F. Popular republicano. Todas esas informaciones tendenciosas desvirtúan la verdadera situación de la guerra civil española.

CONSIGNA REPUBLICANA

La frase de esa mujer admirable que es la "Pasionaria": morir de pie antes que vivir

LA GUERRA CIVIL ENTRA EN SU FASE DEFINITIVA

Por M. Fontdevila

de rodillas, es hoy la consigna de todos los españoles que empuñan las armas contra el militarismo prepotente y pretoriano.

FASE DEFINITIVA

La guerra civil ha cobrado últimamente perfiles de fase definitiva, que se traduce en un vuelco incontenible a favor del gobierno legítimo de España.

En un cable anterior, anunciamos la ofensiva general republicana contra to-

dos los frentes del enemigo. Ahora ratificamos ese anuncio y advertimos que la ventaja militar que tienen los rebeldes sobre los leales, respecto a sus armamentos, ha desaparecido en buena parte, pues, ante el crimen del fascismo internacional, que pretende desmembrar a España, quitándole una porción del territorio nacional y las plazas marroquíes, el pueblo ha organizado con suficiencia militar, columnas fuertes que van a iniciar avances en todas partes. Ese avance tiene como anticipo o exponente real el

HEROICAS



Son las valientes muchachas madrileñas, incorporadas a las milicias republicanas, las que dan un vigor incontenible a la ofensiva leal.

SASTRERIA "ARAUCO"
SAN DIEGO 971
Le costará a Ud. \$ **300**
un terno en casimir importado

No pretendemos anunciar con esto que la guerra ha de terminar en seguida, pero sí anunciamos que la República ha comenzado a caminar firme e indeclinable por las sendas a que la ha obligado a andar la guerra civil.

Librería
SARMENTO

LA QUE VENDE
MAS BARATO
DELICIAS 991
ESQUINA DE AHUMADA
BLÖCK POPULAR
RECLAME: \$ 1.20

SITUACION FAVORABLE AL GOBIERNO

Ha sonado la hora en que las circunstancias se vuelven más propicias para la república.

El triunfo del régimen democrático está próximo.